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PAUTA: 10 

 11 
1) Abertura; 12 

2) Apresentação da Secretaria;   13 

3) Aprovação do Calendário de reuniões Plenárias;  14 

4) Composição da CPA;  15 

5) Proposta de deliberação de acordo entre operadoras de abastecimento e irrigantes;  16 

6) Solicitação de Dispensa de Outorga de Uso da Água para intervenção de AÇUDE no 17 

município de Canoas, e para a BARRAGEM DE ACUMULAÇÃO no município de 18 

Sapiranga;  19 

7) Assuntos Gerais.  20 

 21 

Entidades presentes:  22 

 23 
GRUPO I – USUÁRIOS DA ÁGUA – ABASTECIMENTO PÚBLICO: COMUSA, CORSAN, 24 
SEMAE; ESGOTAMENTO SANITÁRIO E RESÍDUOS SÓLIDOS: COMUSA, CORSAN, SEMAE; 25 

RESÍDUOS SÓLIDOS: PREFEITURA DE SÃO LEOPOLDO, PREFEITURA DE ROLANTE, 26 
PREFEITURA DE NH, PREFEITURA DE CANOAS.  DRENAGEM: PREFEITURA DE 27 

SAPIRANGA E PREFEITURA DE TRÊS COROAS; GERAÇÃO DE ENERGIA:-; PRODUÇÃO 28 
RURAL: STR DE NH, ASSOCIAÇÃO DOS ARROZEIROS DE SAP, SINDICATO DOS 29 

TRABALHADORES NA AGRICULTURA FAMILIAR DE ROLANTE E RIOZINHO INDÚSTRIA: 30 
CICS PORTÃO; CICS CANOAS, SINBORSUL, SIMECAN, SINDIQUIM; LAZER E TURISMO: 31 
ASTECA, PREFEITURA DE CANAOS.  32 
 33 
GRUPO II – REPRESENTANTES DA POPULAÇÃO - LEGISLATIVO MUNICIPAL E 34 

ESTADUAL: CÂMARA MUNICIPAL DE CANOAS, CÂMARA MUNICIPAL DE NH, CÂMARA 35 

MUNICIPAL DE CAMPO BOM; ASSOCIAÇÕES COMUNITÁRIAS: AMOSUL/CB, CHARUA, 36 

ASSOCIAÇÃO DOS MORADORES DO RESIDENCIAL FAZENDA SÃO BORJA; ONGS 37 
AMBIENTALISTAS: UPAN, MOVIMENTO ROESSLER, ARAÇA PIRANGA; INSTITUIÇÕES DE 38 
ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO: UNISINOS, FEEVALE; ABRASINOS, FACCAT, 39 
EMATER/RS; LA SALLE. CLUBE E SERVIÇOS COMUNITÁRIOS:ROTARY CLUBE DE SL. 40 
ASSOCIAÇÕES PROFISSIONAIS: ASSOCIAÇÃO DE ARQUITETOS E ENGENHEIROS DE NH, 41 

APSG, SERGS, ORGANIZAÇÕES SINDICAIS: SENGE, SIMPROCAN, SINDIÁGUA.  42 
 43 
GRUPO III – REPRESENTANTES DE GOVERNO: DRHS, FEPAM, METROPLAN, FEPAM, 44 
SECRETARIA DE SAUDE.   45 
 46 

 

1a Reunião Ordinária/2022 

10 de fevereiro de 2022 

Plataforma Digital - Microsoft Teams  

horário: 14h – 16h30mim 



 

 

OUTRAS PRESENÇAS: DRH/SEMA, SEMAE, UNISINOS, COMUSA, PREFEITURA DE 47 
ROLANTE/DPTO. MEIO AMBIENTE, SEMA RS (ASSTEC), DRH/SEMA, UPAN, DIOUT/DRHS, 48 

PREFEITURA DE SÃO, MP TAQUARA,   49 

 50 
 51 
 52 

ATA ORDINÁRIA Nº 01/22 – REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA 53 

Aos dez dias do mês de fevereiro do ano de 2022, a plenária do Comitesinos se reúne às quatorze horas, 54 
na plataforma digital Microsoft Teams, para atendimento da pauta: 2) Apresentação da Secretaria;  55 
3) Aprovação do Calendário de reuniões Plenárias; 4) Composição da CPA;  5) Proposta de 56 

deliberação de acordo entre operadoras de abastecimento e irrigantes;  6) Solicitação de Dispensa 57 
de Outorga de Uso da Água para intervenção de AÇUDE no município de Canoas, e para a 58 
BARRAGEM DE ACUMULAÇÃO no município de Sapiranga;  7) Assuntos Gerais.  59 

Abertura: a presidente Viviane Feijó Machado e o vice-presidente Daniel Pereira dão as boas-vindas, 60 
agradecem a participação dos presentes. Viviane orienta os membros que as manifestações durante a 61 
plenária podem ser realizadas via chat. 2) Apresentação da Secretaria: Viviane, apresenta a plenária 62 
a indicação de Kely Boscato Pereira, como secretária executiva, e informa que neste primeiro momento 63 
devido à falta de recursos do Estado, Kely, permanecerá atendendo ao Verdesinos e absorvendo as 64 

atividades da secretaria executiva e administrativa, até haver recurso para contratação. Magali Schmitt 65 

continuará realizando as atividades de comunicação. Daniel ressalta a importância da continuidade do 66 
trabalho que o Comitesinos vem realizando.  3) Aprovação do Calendário de reuniões Plenárias: a 67 
presidente, apresenta a proposta de calendário das Reuniões Plenárias e CPA para 2022, sendo elas:  68 

 69 

Viviane ressalta que as reuniões neste primeiro momento continuarão online, mas futuramente poderão 70 
retornar em formato presencial ou híbrido. A presidente põe em votação o calendário, que é aprovado.  71 
4) Composição da CPA: a presidente contextualiza a plenária sobre a construção da composição da 72 
CPA, explicando que os convites foram realizados aos membros que a compuseram em período 73 

anterior, agregando novos componentes. Diante do exposto, a diretoria eleita sugere, os seguintes 74 

nomes, para atual composição: 75 

 76 

 

Nome Entidade 

01 Anderson Etter  SEMAE 

02 Ricardo Rover ABES -RS 

03 Arno Leandro Kayser Movimento Roessler 

04 Carlos Alberto M. Moraes UNISINOS  

05 Claudinei Baldissera EMATER/RS 

06 Rejane Dreher Associação de Arquitetos e Engenheiros de NH 

07 Uwe Schulz UNISINOS 



 

 

 

Nome Entidade 

08 Annette Droste FEEVALE 

09 Luciano Brandão  CORSAN 

10 Marco Muller Câmara de Indústria, Comércio e Serviços de Portão 

11 Rafael Altenhofen UPAN 

12 Udo Sarlet Prefeitura de Novo Hamburgo  

13 José Tronchoni  Representante segmento dos arrozeiros 

14 Viviane Feijó Machado Prefeitura de São Leopoldo/ Diretoria Comitesinos 

15 Daniel Pereira  UPAN/ Diretoria Comitesinos 

16 Kely Boscato Pereira COMITESINOS – Secretaria Executiva  

17 Magali Schmitt COMITESINOS – Comunicação 

 77 

Não havendo discordância da plenária, a composição é aprovada. 5) Proposta de deliberação de 78 

acordo entre operadoras de abastecimento e irrigantes: Viviane Feijó apresenta a Deliberação 79 

CBHSINOS 103/2022 – Estabelece critérios para a operação dos sistemas de bombeamento de água 80 

para irrigação na Bacia do Rio dos Sinos (Safra 2021/2022), após contextualizações dos setores a 81 

plenária do acordo, a presidente abre para votação. Aprovada.  6) Solicitação de Dispensa de Outorga 82 

de Uso da Água para intervenção de AÇUDE no município de Canoas, e para a BARRAGEM 83 

DE ACUMULAÇÃO no município de Sapiranga: Viviane contextualiza a plenária sobre a 84 

solicitação da DIOUT – Divisão de Outorga e Fiscalização dos Recursos Hídricos, referente a uma 85 

manifestação de ciência quanto à solicitação de dispensa de outorga do uso da água para intervenção 86 

de açude no município de Canoas e para uma barragem de acumulação no município de Sapiranga. 87 

Considerando que o Comitesinos estava em vacância, impossibilitado de deliberar o tema em plenária, 88 

realizou-se uma reunião CPA, em 28/10/21, em que os membros, através do Ofício n° 60/2021 deram 89 

ciência sobre as dispensas realizadas pelo DIOUT e ressaltando que cabe à Divisão avaliar a 90 

disponibilidade e a dispensa de outorga, segundo a legislação vigente.  Viviane Nabinger, 91 

SINBORSUL, ressalta que quando o DIOUT se manifesta antecipadamente, como o deferimento, 92 

como nesse caso, não se trata de uma anuência nem uma tomada de decisão de Comitê e sim uma 93 

tomada de conhecimento. Após os questionamentos de alguns membros sobre mais informações a 94 

respeito das dispensas, a presidente Viviane Feijó esclarece que essas informações serão expostas na 95 

próxima plenária para uma avaliação mais detalhada. Geólogo Carlos Silveira, DIOUT, informa que 96 

todos os dados do processo estão disponíveis no SIOUT. 7) Assuntos Gerais: Em assuntos gerais a 97 

presidente abre para inscrições. Marco Muller, CICS PORTÃO, parabeniza a nova direção e traz como 98 

sugestão de pauta um estudo de revisão do Regimento Interno do Comitê. Silvio Klein, COMUSA, 99 

sugere a busca de informações sobre registros históricos do nível do rio, com destaque aos anos em 100 

que houve estiagem. Sugere que seja realizado convite à empresa que está à frente da gestão da geração 101 

de energia, para que apresente como é realizada a operação dessa transposição no que diz respeito à 102 

vazão e se existem projetos nessa área. Arno Kayser, Movimento Roessler, sugere que o Diretor do 103 

DRHS, Ivo Lessa, que está presente na plenária, se manifeste em relação à situação do repasse de 104 

recurso do Estado aos Comitês de bacia. Viviane Nabinger, representante do Sindicato das Indústrias 105 

de Artefatos de Borracha do Rio Grande do Sul – SINBORSUL, após conversa com o seu sindicato, 106 

solicita o esclarecimento do CRH/RS, quanto a competência e atribuições legais, do servidor Gabriel 107 

Frota, para a condução do processo eleitoral Comitesinos Gestão 2022/20224.  Carmem Silva, CRH, 108 

informa que todo o processo eleitoral foi acompanhado por ela própria, e teve total lisura, e que o 109 

servidor Gabriel Frota, CRH/RS, compõe o quadro do Conselho, estando legalmente habilitado para 110 

conduzir o processo e para demais esclarecimentos que sejam encaminhados ao Conselho. Eltamar 111 

Salvatori, CICS Canoas, solicita que entre na pauta das próximas reuniões o tema Planície de 112 

Inundação, devido à recomendação do Ministério Público sobre a Planície de Inundação, alguns 113 

municípios como Canoas e Nova Santa não estão protocolando, nem recebendo projetos de construção, 114 

nem para as áreas que estão acima dos limites das cotas, dificultando o desenvolvimento da cidade, 115 



 

 

especialmente Canoas. Aloisio Bamberg, Câmara de Vereadores de Canoas e Sérgio Welter, 116 

SIMECAN, ressaltam a importância de uma discussão mais ampla, que não fique somente nos 117 

bastidores, que seja discutido amplamente e abertamente. Dr. Ximena Cardozo, Ministério Público, 118 

esclarece que desde 2015 o MP e o Comitesinos enfrentam a questão Planície de Inundação. O que 119 

gerou essa recomendação que foi citada anteriormente, é um estudo técnico, muito amplo, 120 

desenvolvido pela METROPLAN, o Plano Metropolitano de Proteção Contra as Cheias (disponível: 121 

http://www.metroplan.rs.gov.br/conteudo/3240/?PLANO_METROPOLITANO_DE_PROTE%C3%122 

87%C3%83O_CONTRA_CHEIAS), acessível a toda comunidade da bacia. Foram realizadas reuniões 123 

e todos os municípios foram convidados. Desde 2019 o MP vem provocando a METROPLAN que 124 

forneça todas as ferramentas para que os municípios tenham capacidade de trabalhar com o Plano. O 125 

Comitesinos possui um grupo de trabalho intitulado Planície de Inundação com os técnicos dos 126 

municípios para discussão deste tema, sendo de extrema importância essa discussão. Anderson Etter, 127 

SEMAE, ressalta que todos os temas relacionados à Planície de Inundação foram tratados no 128 

Comitesinos de forma transparente e aberta. O vice-presidente Daniel Pereira, demostra o desconforto 129 

com os esclarecimentos solicitados referente ao processo eleitoral e ressalta que todos os itens 130 

colocados em pauta em assuntos gerais, serão considerados para discussões dento do Comitê. Viviane 131 

Nabinger ressalta que não está colocando em dúvida a capacidade da presidência em dirigir essa nova 132 

gestão e sim na lisura do processo conduzido pelo Estado. Ivo Lessa, DRHS, parabeniza a nova direção 133 

do Comitesinos, e esclarece que rapidamente haverá evolução no processo de liberação de recursos, 134 

ressalta que pretende participar na medida do possível das reuniões dos Comitês para um trabalho 135 

conjunto. Viviane Feijó Machado, após confirmar que todos os assuntos terão seu momento de 136 

esclarecimento e discussão na Plenária, agradece a todos e encerra a reunião. E, para constar, lavrei a 137 

presente ata que, depois de aprovada, será assinada pelo presidente, pelo vice-presidente e por mim. 138 

 139 

São Leopoldo, 25 de fevereiro de 2022. 140 

 141 

              Kely Boscato Pereira                        Daniel Pereira                Viviane Machado Feijó                                                       142 

             Sec. Executiva                         Vice-presidente                        Presidente 143 

 144 
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